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Лекция 5



ПЛАН:

1. Род существительных. Род 
заимствованных имен 
существительных.

2. Число имен существительных.
3. Падеж имен существительных 

и нормы склонения.
4. Склонение фамилий.  



1. РОД ИМЕН СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ



Сложные случаи определения 
рода СКЛОНЯЕМЫХ СУЩ.

Профессии – М.Р. - пол человека указывается в 
сказуемом

Талантливый врач Иванова спасла пациента
Искл.: 
АКУШЕР – АКУШЕРКА, СТУДЕНТ-СТУДЕНТКА, 

КОСПОНАВТ, КОСМОНАВТКА, 
СПОРТСМЕН-СПОРТСМЕНКА, ДОЯРКА - 
ДОЯР и др.

НЯНЯ, БАЛЕРИНА (только про женщину!!!)
МЕНЯЮТ ЗНАЧЕНИЕ: генерал – генеральша, 

индеец-индейка
МЕНЯЮТ СТИЛЬ – кассир – кассирша (прост.)



Сложные случаи определения 
рода

Аббревиатуры: 
ЗВУКОВЫЕ – М.Р. (вуз)

БУКВЕННЫЕ – по 
главному слову (СССР – 

СОЮЗ – м.р.)



ВАРИАНТЫ
� банкнот и банкнота, 
� вольер и вольера, 

� пушистый выхухоль и 
пушистая выхухоль, 
� георгин и георгина, 
� заусенец и заусеница, 
� оладушек и оладушка, 
� пилястр и пилястра, 
� спазм и спазма, 

� псалтырь (книга псалмов) – Ж.Р. И М.Р., 
� чинар и чинара



ЗАПОМНИТЬ – М.Р.
� га (гектар)
� гипюр
� гренок
� зал

� канделябр
� погон
� рояль
� толь 
� тюль

� шампунь



ЗАПОМНИТЬ – Ж.Р.
• босоножка
• бутса
• гантель
• гетра
• манжета 
• мозоль
• цитадель

• кроссовка
• плацкарта
• подлива (с 

подливой)
• тапка
• туфля (нет 

туфель)
• фамилия



Сложные случаи определения 
рода НЕСКЛОНЯЕМЫХ СУЩ.

1. Нарицательное существительное
одушевленное или неодушевленное:

                ОДУШ.                          НЕОДУШ.
Животное – М.Р.                      С.Р. (кашпо)
(кроме контекстуальных)             Искл.: 
Профессия – М.Р.                    кольраби, хинди, 
(атташе, рантье)                    пенальти, торнадо,
Мужчина – М.Р.                            сулугуни,  
(месье)                                           авеню и др.
Женщина – Ж.Р.         
(фрау)
ИНКОГНИТО – О.Р.



Сложные случаи определения 
рода НЕСКЛОНЯЕМЫХ СУЩ.

Имена собственные
Географические названия – знать, что 

обозначает существительное!!!  
МИССИСИПИ – река (Ж.Р.), штат (М.Р.)
ОНТАРИО – озеро (С.Р.), СОЧИ – город (М.

Р.)
Имена людей – по полу (Джузеппе Верди – М.

Р., Мирей Матье – Ж.Р.)





число имен существительных

⚫ЕД. ЧИСЛО + МН. 
ЧИСЛО
⚫ТОЛЬКО ЕД.Ч.
⚫ТОЛЬКО МН.Ч.



Имена существительные, имеющие форму 
только множественного числа:

⚪ - вещественные имена 
существительные: чернила, очистки;

⚪ - отвлечённые имена 
существительные: именины, выборы;

⚪ - собирательные имена 
существительные: деньги, дебри;

⚪ - имена собственные: Карпаты, роман «Бесы»;
⚪ - слова, обозначающие парные предметы: очки, 

брюки;
⚪ - названия отрезков времени: сутки, каникулы.



Имена существительные, имеющие 
форму только единственного числа:

⚪ - большинство вещественных имен 
существительных: жемчуг, сметана;

⚪ - большинство отвлечённых имен 
существительных: добро, веселье;

⚪ - большинство собирательных имен 
существительных: зверьё, детвора;

⚪ - большинство имён 
собственных: Воронеж, Урал.



Окончание -А МН.Ч. встречается под 
ударением у следующих видов 
существительных

а) одушевленные 
существительные иноязычного 
происхождения на -ТОР, -СОР: 
директор – директорА (мн.);

б) вещественные 
существительные в значении 
«вид», «сорт»: маслА (мн.), 
кремА (мн.).



Окончание (безударное) -Ы МН.Ч. 
встречается у следующих видов 
существительных:

а) одушевленные существительные 
иноязычного происхождения на -ЕР, 
-ЁР: инженер – инженерЫ (мн.);

б) одушевленные существительные 
иноязычного происхождения на -
ТОР: редактор – редакторЫ (мн.);

в) неодушевленные иноязычные 
существительные на -ТОР, -СОР: 
процессор – процессорЫ (мн.). 



Запомните:

С окончанием -а, -я

Адреса, берега, веера, 
желоба, катера, корма, 
короба, кузова, невода, 
округа, отпуска, паспорта, 
повара, сорта, сторожа, 
стога,  флигеля, хлева, 
штемпеля, якоря и т.д.



Запомните:

С окончанием -ы, -и
Авторы, аптекари, выборы, договóры, 

клапаны, конюхи, лекари, почерки, 
приговóры, прииски, снайперы, тóрты, 
фронты, слесари, пекари и  т.д.

⚪ века (столетия) - веки (подвижные 
кожные складки вокруг глаз)

⚪ тона (оттенки цвета) - тоны (звуки)
⚪ цвета - цветы (растения)



Образование форм родительного 
падежа множественного числа

Склонение Примеры

1 склонение Сосен, тарелок, черешен, земель, 
мужчин, дедушек

2 склонение Слонов, столбов, королей, гениев, блюд, 
зерен, платьев, устьев, селений, решений

3 склонение Метелей, ночей, дочерей
Разносклоняемые 
существительные Путей, детей, времен, знамен

Существительные, 
которые имеют 
только формы мн. 
числа

Ножниц, каникул, штанов, очков, 
дрожжей, будней



Трудные случаи образования 
форм
● Обозначающие парные предметы (преимущественно одежда и 

обувь). Примеры: рук, ботинок, сапог, чулок, штанин (но носков, 
рельсов);

● Названия крупных воинских групп, родов войск. Примеры: в 
значении собирательного существительного – (отряд) солдат, 
гусар, улан, кадет, партизан, гардемарин; но в значении 
отдельных лиц – (трех) гардемаринов, гусаров, кадетов;

● Названия некоторых национальностей преимущественно с основой 
на -н, -р. Примеры: цыган, осетин, туркмен, болгар, хазар и др.;

● Названия некоторых единиц измерения. Примеры: аршин, вольт, 
ватт, ньютон, герц и др. (но каратов – карат, граммов – грамм, 
омов – ом, микронов – микрон и др.);

● Слова с основой на -ца. Примеры: сердец, колец, блюдец, 
щупалец.



Группа существительных Форма родительного падежа (несколько…)

Названия единиц измерения ампер, киловатт, рентген, 
НО

акров, граммов, килограммов
Названия овощей, фруктов дынь, маслин, яблок, 

НО
абрикосов, ананасов, апельсинов 

Названия, связанные с 
воинской службой

партизан, солдат, кадет (название лиц по 
принадлежности к воинским соединениям), 

НО
кадетов (при обозначении отдельных лиц), офицеров, 
саперов, рекрутов

Названия лиц по 
национальности

англичан, болгар, лезгин, осетин, румын, армян, 
НО

греков, курдов, монголов, эскимосов, якутов
Названия парных предметов пара ботинок, брюк, валенок, колготок, лосин, манжет, 

мокасин, погон, сандалий, сапог, туфель, чулок,
НО

гольфов, носков
Отдельные сложные формы кочерёг



Употребление форм числа в 
несвойственном им значении

● Формы ед. числа конкретных 
существительных в разговорном 
стиле и экспрессивной речимогут 
употребляться в обобщенном, 
собирательном значении.' 
Например: Пущай меня бог простит за 
осуждения мои, но невеста нынче 
пошла все непутящая, несмысленая...



Употребление форм числа в 
несвойственном им значении

● В научной, научно-популярной 
речи, в определениях формы ед. 
числа также имеют значение 
обобщенной множественности, 
обозначая весь класс предметов. 
Например: Сосна — хвойное дерево; 
Аксиома — это теорема, не 
требующая доказательств.



Употребление форм числа в 
несвойственном им значении

● Формы мн. числа в значении 
единственного употребляются 
преимущественно в экспрессивной 
речи, выражая оттенки 
неодобрительного безразличия. 
Например: В наше время, сами 
знаете, и для военной службы 
требуют все эти грамматики, 
арифметики (Герц.)



Употребление форм числа в 
несвойственном им значении

● Формы ед. числа конкретных 
существительных в разговорном 
стиле и экспрессивной речимогут 
употребляться в обобщенном, 
собирательном значении.' 
Например: Пущай меня бог простит за 
осуждения мои, но невеста нынче 
пошла все непутящая, несмысленая...




